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! ! ! ! !! 月 " 日，万众瞩目的“习马
会”将在新加坡举行。这是 !#$#年
以来两岸领导人的首次会面，海峡
两岸领导人习近平、马英九将就推
进两岸关系和平发展交换意见。
这次见面既是对前一阶段两岸

密切互动，增进互信，开创良好和平
发展局面的一次总结，同时又是两
岸政治领导人把两岸关系推向新阶
段的一个开端。

具里程碑意义
“两岸关系发展史上具有里程

碑意义的大事”，中共中央台湾工作
办公室、国务院台湾事务办公室主
任张志军专门就此次重要会面接受
记者采访，介绍相关情况。他表示，
即将举行的两岸领导人会面将开启
两岸领导人直接交流沟通的先河，
有利于两岸双方增进互信，巩固共
同政治基础，推进两岸关系和平发
展，维护台海和平稳定。
张志军表示，实现两岸领导人

会面是我们的一贯主张。我们的态
度始终是积极开放的。过去 "年多
来，两岸双方在坚持“九二共识”、反
对“台独”的共同政治基础上建立并
增进互信，开辟了两岸关系和平发
展道路，取得丰硕成果。两会协商签
署了 %&项协议，解决了关乎两岸同
胞切身利益的一系列问题。受这些
成果鼓舞，两岸许多同胞和海外侨
胞呼吁两岸领导人举行会面，共商
推动两岸关系更大发展之计。
张志军介绍，国台办和台湾方

面陆委会在 %'!(年建立联系沟通
机制后，一直就两岸关系发展中的
重大问题保持沟通，努力促进两岸
各领域各层次人员的交流互动，其
间曾提到两岸领导人会面问题。前
不久，他和陆委会主委夏立言在广
州会面时，再次谈到这个话题，双方
都认为，两岸领导人会面对于两岸
关系长远发展具有重要积极意义。
此后，双方经过密切协商，就举行两
岸领导人会面达成一致。
张志军指出，当前两岸关系再

度处于重要节点，面临向何处去的
问题。两岸同胞期望台海和平稳定，
两岸关系继续和平发展并结出更多
惠民硕果。两岸领导人在这个时候
举行会面，是顺应两岸同胞心愿和
时代潮流共同采取的重大举措。
张志军强调，两岸领导人会面

能将两岸交流互动提升到新高度，
开辟两岸关系发展新空间。这将有
利于两岸双方加强沟通、增进互信、
管控矛盾分歧，巩固共同政治基础，
推进两岸关系和平发展，维护台海
和平稳定，也有利于地区和平稳定。

!超稳定架构"

两岸领导人将会面的消息公开
后，立即在台湾引起了广泛关注。
台湾媒体大篇幅报道两岸领导

人会面的前因后果，并分析对两岸
关系带来的影响和意义。《联合报》(
日除头版头条消息外，第二、第三版
用两个整版回顾了两岸会谈的发展
过程，指出“这次是两岸领导人的历

史性会面，是开启两岸和平‘超稳定
架构’的机会之窗，双方将为解决两
岸政治分歧，先互释善意。”中天新
闻电视台称，两岸领导人会面是历
史性会面，是 )#(#年以来海峡两岸
最重要的政治进展。
《中国时报》文章指出两岸领导

人会面是“近 **年来两岸领导人的
第一次会面，有其划时代历史意
义。”《联合晚报》(日刊文《两岸领
导人 谱写新历史》，文章指出，两岸
领导人会面“创造了一个张布下一
个世代两岸格局的机会。”

中国国民党 (日发出新闻稿，
表示两岸关系从化解对立及至和平
发展，两岸领导人会面应是进入合
作双赢阶段的重大分水岭。中国国
民党主席朱立伦在台南召开的国民
党中常会上致辞时表示，两岸领导
人会面在两岸历史上是非常重要的
一步，对未来可能产生的问题或敌
意都能有效解决。亲民党主席宋楚
瑜也就此事发出声明，表示两位能
以两岸领导人身份在新加坡会面，

将有助于两岸未来的深化交流。
台湾陆委会主委夏立言 (日下

午召开记者会表示，根据民意调查，
八成以上台湾民众支持两岸领导人
在对等尊严、公开透明的情况下会面。
台湾地区立法机构负责人王金

平当天代表该机构发出声明表示，
支持任何有利两岸和平及区域稳定
的对话，民意高度关注两岸关系，希
望这次会面能符合民众期待，圆满
达成。
国民党文化传播委员会主委林

奕华表示，在“九二共识”的基础上，
两岸关系从化解对立乃至和平发
展，两岸领导人会面应是进入合作
双赢阶段的重大分水岭。

华人共同心愿
两岸领导人在新加坡会面的消

息也引发了国际舆论的高度关注。
外国专家和华侨华人普遍认为，两
岸领导人会面将把两岸关系推向一
个新高度，为两岸和平发展奠定更
稳定的基础。国际主流媒体在瞩目

两人会面的同时，也将目光投向了
两岸关系的未来。
白宫与美国国务院均对两岸领

导人会面表示欢迎。白宫发言人厄
内斯特说，美国支持和平稳定的两
岸关系，对两岸消除紧张、改善关系
的举动表示欢迎，并重申华盛顿会
恪守一个中国的原则。
新加坡南洋理工大学拉惹勒南

国际关系学院高级研究员胡逸山对
媒体表示，对海外华人或者周边国
家来说，两岸领导人会面的重要意
义在于，这有助于维护本区域的和
平与稳定。胡逸山说，希望通过这次
两岸领导人的会面，台海局势能够
日趋平稳。
俄罗斯人民友谊大学塔夫罗夫

斯基对媒体表示，两岸领导人即将
进行的会面是里程碑式的，必将进
一步推动两岸关系发展。塔夫罗夫
斯基认为，会面选择的时机显示了
中国人特有的智慧。此次会面不仅
是全世界华人的共同心愿，也是包
括俄罗斯在内的所有中国友好国家

的意愿。
俄罗斯中国和平统一促进会

副秘书长卢森通表示，两岸领导人
会面在两岸关系发展进程中具有
历史意义。卢森通认为，坚持一个
中国的原则不仅是海峡两岸同胞
共同的心愿，也是全世界炎黄子孙
共同的心愿。
“习马会”也迅速占据了国际主

流媒体的显要位置，报道不约而同
形容两人的会面将是“历史性的”。
路透社、法新社、美联社和《纽约时
报》等媒体均已发表长篇文章报道
习近平、马英九即将会面的消息并
配以相关背景信息。
英国广播公司网站则报道回顾

了有关方面近年来安排两岸领导人
会面的过程，表示在此次海峡两岸
领导人的会面“从最初酝酿到最终
实现”经历了很长时间。日本媒体也
纷纷关注，共同社、《朝日新闻》等媒
体都在 (日凌晨刊发快讯。

本报记者 范洁

!综合央视"新华社"人民日报报道#

各界对即将举行的!习马会"充满期待

两岸领导人划时代会面反响热烈

! ! ! !" 新身份互称#!先生"

由何而来$

此次会面双方以两岸领

导人身份和名义举行$见面时

互称%先生&'中共中央台湾工

作办公室"国务院台湾事务办

公室主任张志军强调$这是在

两岸政治分歧尚未彻底解决

的情况下根据一个中国原则

作出的务实安排$体现了搁置

争议"相互尊重的精神(

央视特约评论员洪琳指

出$%先生&二字避免在称谓上

再发生分歧$这一商定是双方

共同做出来的$这一点符合现

在两岸的实际情况$也体现了

两岸搁置争议"相互尊重的一

种精神(这样的安排是妥善考

虑了双方的需求$最大程度地

促使会谈顺利进行(

" 两岸领导人会面#为

何选新加坡$

张志军介绍$综合考虑各

种因素$这次两岸领导人会面

安排在新加坡举行(

新加坡再次见证两岸关

系历史性一刻( 张志军说$

!""#年 $月$ 在海协会和台

湾海基会 %""&年达成两岸各

自以口头方式表述海峡两岸

均坚持一个中国原则的共识

基础上$第一次%汪辜会谈&在

新加坡举行$建立了在一个中

国原则基础上推进两岸制度

化协商的机制$有力推动了两

岸关系发展(

" 习近平% 马英九为何

在此时会见$

中国国际问题研究院院

长苏格说$%习马会&是在最近

' 年两岸政治互信良好积累

的基础上$顺势而为的( 两岸

关系历经风雨$ 到了 %""(年

%汪辜会谈& 开启冰冻数十年

的大门$以口头方式表述%海

峡两岸均坚持一个中国原则&

的共识( )**+年连战访问大

陆$打通了党对党交流的宽广

道路$&*%$年 &月$国台办和

陆委会在%九二共识&基础上

建立两部门常态化联系沟通

机制$开辟了新的两岸沟通管

道(这次%习马会&是顺从两岸

同胞心愿$ 顺从时代潮流的$

符合中国国家利益的一项重

大的决策(

范洁 整理

! ! ! !就即将举行的“习马会”，本报
记者上午采访了上海社科院台湾
研究中心研究员王海良。王海良
说，“习马会”并非一蹴而就，而是
在两岸三十年交融、交流、交往的
基础上孕育而生。上海作为全国对
台事务最重要的区域之一，见证了
这一历程。)##+年在上海举行的
“汪辜会晤”，是两岸政治对话中的

重要一章。此后，上海在两岸政治
对话、台商事务推进、对台研究工
作等方面起到了重要作用。在许
多台商看来，上海与台湾文化、社
会氛围、思维方式较为相近，而上
海也有许多鼓励台商投资的优惠
政策，因此对上海的推崇度非常
高，两岸的社会融合在上海体现
得淋漓尽致，上海也成为了两岸民

间交流的主要桥梁之一。
王海良认为，因为两岸间有着

如此深刻的社会交往，和平发展成
为两岸民众共同的心愿，形成了
“习马会”的民意基础。调查显示，
台湾八成以上的民众支持“习马
会”，普遍认为只要安排合理，两
岸领导人当然可以见面，这将有
利于两岸人民的福祉。“这是 )#(#

年以来，两岸最高领导人的首次
正式会见，是两岸关系历史性的突
破。”王海良表示，“习马会”的意
义，在于重申“九二共识”，确定两
岸和平发展的架构继续推进，同时
让两岸民众认识到，两岸繁荣与和
平的基础就是“九二共识”。
王海良认为这次会见的地点、

时机、及细节都经过深思熟虑，考
虑了双方的需求与现实情况。之所
以选择新加坡，是因为有)##&年
“汪辜会谈”的先例；在时间上，避
开了台湾“大选”这一敏感时期；互
称”先生“则体现了平等尊重，务实
灵活。 本报记者 李一能

历史性握手来之不易
台湾问题专家王海良接受本报专访表示

称呼、时间、地点有讲究
&相关链接'


